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Empresas & Finanzas ‘Las empresas de Tamaño Intermedio (ETIs), motor de crecimiento económico’

De izquierda a derecha: Rubén 
Esteller (’elEconomista.es’), 

Héctor Roldán (Grupo Oesía), 
Antonio Gómez-Guillamón 

(Aertec), Pilar Guillén (Clínica 
CEMTRO),  José Francisco Fer-
nández (PYMAR) y Paco Hevia 

(Galletas Gullón).  
DAVID GARCÍA

elEconomista.es MADRID.  

Las empresas de tamaño interme-
dio se han convertido en uno de los 
motores de prosperidad económi-
ca más relevantes del momento. Se 
trata empresas que facturan entre 
50 y 500 millones de euros y ocu-
pan a entre 250 y 3.000 empleados. 
No obstante, en España no existe 
una definición oficial de este tipo 
de empresas, lo que supone una tra-
ba para impulsar su desarrollo. Tam-
bién supone una barrera para el co-
lectivo la excesiva regulación a la 
que debe hacer frente. “La norma-
tiva europea es aparatosa y no es 
poca. Hay temas de sostenibilidad, 
de ciberseguridad, de privacidad, 
... Son un conjunto de cosas que nos 
cuesta traducir y trasladar a los pro-
cesos operativos, por lo que, al mar-
gen del coste que supone, no pode-
mos mantener la eficiencia, la agi-
lidad y la efectividad”, comentó 

Héctor Roldán, director general de 
Grupo Oesía durante la jornada em-
presarial: “Las empresas de Tama-
ño Intermedio (ETIs) como motor 
de crecimiento económico en Espa-
ña”, organizada por elEconomis-
ta.es. 

Siguiendo esta línea, Antonio Gó-
mez-Guillamón, CEO de Aertec 
puntualizó que “la regulación ya es 
tediosa y pesada, por lo que si no te-
nemos unas herramientas adecua-
das, todo se complica. En Reino Uni-
do todo es más fácil y están más avan-
zados. En Europa, cada país signi-
fica una conquista, porque te tienes 
que implantar con todas las condi-
ciones y reglas que ese país te va a 
imponer. El mercado europeo es li-
bre en mercancías y personas, pero 
las empresas tienen que implantar-
te en un país con sus propias nor-
mas. Es una carrera de obstáculos 
para ir uno a uno, cuando en EEUU 
es en un día”.  

Además, Pilar Guillén, directora 
general en Clínica CEMTRO, apro-
vechó la ocasión para comentar que 
“no morir por las normas es el reto 
al que nos enfrentamos todos los dí-
as”. Son muchas las empresas que 
se enfrentan a esta oleada normati-
va. “La industria naval española es 
la segunda potencia de la Unión Eu-
ropea con mayor número de unida-
des contratadas. Ahora bien, aun-
que sabemos que nos movemos en 
un entorno fuertemente competi-
tivo a nivel internacional; pero si nos 
centramos en buques con mucha 

tecnología y ahí es donde somos lí-
deres, y cuando una empresa quie-
re un buque premium viene a noso-
tros”, alegó José Francisco Fernán-
dez, secretario general de PYMAR. 
Y añadió que “el contexto europeo 
muy regulado, aunque Europa está 
dando pasos y se está empezando a 
poner las pilas; pero tiene que ace-
lerar para poder llegar al contexto 
actual que estamos”. En relación 
con esto, Paco Hevia, director cor-
porativo de Galletas Gullón, expre-
só que “en Europa hay muchos pa-
peles, pero hay que convertirlos en 
planes de actuación y se debe tener 
el consenso de los 27 para estar to-
dos en la misma situación”. 

El talento 
El talento juega un papel fundamen-
tal dentro de las empresas y cada vez 
es más difícil retenerlo, pues hay más 
oferta que demanda en el mercado 
laboral. Además, a esto, se le suma 

la falta de especialización. Roldán 
dijo que “el trabajo con las universi-
dades y con los centros de forma-
ción técnica es fundamental para 
que podamos desarrollarnos con la 
intensidad que necesitamos, pero 
también son necesarios unos bue-
nos proyectos de calidad donde la 
gente quiera trabajar y que sean de 
proximidad, para que la gente no se 
tenga que ir a otra zona”. Asimismo, 
Fernández apuntó que “la educa-
ción como formación, y en este as-
pecto las FP están haciendo mucho, 
porque están yendo a las empresas 
y no se reduce solo a estudiar”. 

“Ser capaces de captar y retener 
talento es uno de nuestros retos”, 
destacó Guillén. Y agregó que “la 
homologación de títulos va por un 
camino que va a tener un doble ra-
sero dependiendo de si eres públi-
co o privado. Y esto no es lógico, 
teniendo un déficit de talento co-
mo tenemos”.

Las compañías se 
enfrentan al gran 
desafío de retener  
el talento avezado 
en normativas  

El exceso de regulación europea provoca 
la pérdida de eficiencia de las empresas
Los expertos reclaman el consenso entre los 27 países para compartir idéntica situación en el mercado
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mativa a la que se enfrentan las com-
pañías, ante esto, Roldán alegó que 
“la normativa europea es aparato-
sa y no es poca. Hay temas de sos-
tenibilidad, de ciberseguridad, de 
privacidad, ... Son un conjunto de 
cosas que nos cuesta traducir y tras-
ladar a los procesos operativos, por 
lo que, al margen del coste que su-
pone, no podemos mantener la efi-
ciencia, la agilidad y la efectividad”. 
Y añadió que “somos competitivos. 
El diagnóstico está hecho y es muy 
completo, pero falta que toda la po-
tencia normativa vaya en pos de 
arreglar y solventar los problemas 
que esos diagnósticos han puesto 
encima de la mesa”. 

Por otro lado, la formación y la ne-
cesidad de talento también tuvieron 
gran importancia. “El trabajo con las 
universidades y con los centros de 
formación técnica es fundamental 
para que podamos desarrollarnos 
con la intensidad que necesitamos, 

Grupo Oesía cerró 2024 con una 
facturación de 256 millones de eu-
ros. “Hemos pasado el ecuador y 
hemos pasado el tramo más difícil 
del crecimiento, así que ya tenemos 
tamaño suficiente para evolucionar 
hacia el futuro”, expresó Héctor 
Roldán, director general de Grupo 
Oesía. Ahora bien, todavía tienen 
retos que afrontar. “Aunque esta-
mos centrados en Europa porque 
se supone que el mercado que te-
nemos que conseguir fácilmente, 
necesitamos un despliegue a nivel 
internacional”, comentó.  

Durante la jornada uno de los 
punto de debate fue la carga nor-

“Aunque nos 
centremos en 
Europa, necesitamos 
un despliegue a nivel 
internacional”

pero también son necesarios unos 
buenos proyectos de calidad donde 
la gente quiera trabajar y que sean 
de proximidad, para que no se ten-
gan que ir a otra zona”, dijo. 

Héctor Roldán  
Director general de Grupo Oesía

te va a imponer. El mercado euro-
peo es libre en mercancías y per-
sonas, pero las empresas tienen que 
implantarte en un país con sus pro-
pias normas. Es una carrera de obs-
táculos para ir uno a uno, cuando 
en EE. UU. es en un día”, dijo. Y 
agregó que “las empresas españo-
las siempre hemos salido al exte-
rior con éxito y podemos trabajar 
en cualquier lugar del mundo. 

En relación con la necesidad de 
talento, el CEO puntualizó que “es-
tamos buscando gente para cubrir 
puestos. Hay más oferta que deman-
da, por ello hay que flexibilizar el 
mercado laboral, y no poner tantas 
reglas que frenen la contratación”.  

En Aertec, “hemos pasado de ser 
una empresa de dos personas a una 
que ahora tiene 700 personas en 
plantilla. También hemos pasado 
la frontera de los 50 millones de 
euros en facturación”, comentó Gó-
mez-Guillamón. Siguiendo esta lí-
nea, apuntó que “se favorece al pe-

queño, se nos dificulta al que está 
creciendo y se le pone muy difícil 
al grande. Es necesario un tercer 
grupo que tenga su espacio, con sus 
singularidades, porque ahora solo 
hay pymes y grandes empresas”.

Antonio Gómez-Guillamón  
CEO de Aertec

tración General”. El centro tiene 
puesto el foco en la digitalización. 
“Cuando pienso en digitalización, 
no es solo digitalizar los sistemas, 
porque sí que tenemos que ir más 
al dato; pero es más transformar la 
manera en la que trabajamos. En 
nuestro caso se trata de que el pa-
ciente tenga toda la información, y 
también se logra de que el perso-
nal se dedique a sus labores y no 
pierdan tiempo con temas buro-
cráticos que les alejan de su fun-
ción”, comentó Guillén. 

Por otro lado, más allá de la par-
te sanitaria, para la Clínica 
CEMTRO la investigación y la for-
mación también es fundamental. 
“Estamos centrados en tres áreas. 
Por un lado, la sanitaria; luego la 
docente, ya que todos necesitamos 
aprender y es esencial que nues-
tros equipos estén lo mejor forma-
dos. Y, por último, la investigación, 
pues un hospital que no investiga 

Las empresas alegan que hay un 
exceso normativo y que “no morir 
por las normas es el reto al que nos 
enfrentamos todos los días. Cum-
plirlas se hace difícil por la estruc-
tura que tienes”, expresó Pilar Gui-
llén, directora general en Clínica 
CEMTRO. En su caso concreto, la 
directiva alegó que “no puedes tra-
tar igual un medicamento con un 
uso limitado que a un medicamen-
to que vas a usar siempre, así que 
la regulación debe adecuarse”. Y 
añadió que “la regulación debe ade-
cuarse a las empresas, si queremos 
ser punteros en nuestras áreas ne-
cesitamos el apoyo de la Adminis-

se empobrece. Tenemos investiga-
dores en plantilla, que nos da una 
visión de lo que el paciente nece-
sita. De este modo, completamos 
el círculo y somos 360”, alegó. 

Pilar Guillén  
Directora general en Clínica 
CEMTRO

“La regulación ya es tediosa y pe-
sada, por lo que si no tenemos unas 
herramientas adecuadas, todo se 
complica”, aseveró Antonio Gó-
mez-Guillamón, CEO de Aertec. 
Por ello, “es necesario acelerar la 
digitalización de la Administración, 
que necesita un gran impulso. Ha-
cienda ya lo hace, pero el resto de 
administraciones tienen una ca-
rencia”, destacó.  

El directivo también comentó la 
diferencia entre países. “En Reino 
Unido todo es más fácil y están más 
avanzados. En Europa, cada país 
significa una conquista, porque te 
tienes que implantar con todas las 
condiciones y reglas que ese país 

“No morir por  
la regulación es  
el reto al que nos 
enfrentamos todos 
los días”

“Es necesario 
acelerar la 
digitalización de la 
Administración, que 
necesita un impulso”

La competitividad en el mercado 
es una realidad. Sin embargo, “que 
haya proyectos con fondos euro-
peos lo que supone a nivel secto-
rial va más allá del impacto cuan-
titativo en el importe, tiene un im-
pacto cualitativo/ tractor, ya que 
muchas empresas se han puesto a 
trabajar juntos gracias al PERTE, 
algo que nunca se habían plantea-
do. Es cierto que todo esto ha si-
do un reto y no ha sido fácil. Esta 
es la primera vez que sea hacía y 
no dejaban de ser empresas com-
petidoras”, dijo José Francisco Fer-
nández, secretario general de PY-
MAR. Y añadió que “es cierto que 
el contexto europeo muy regula-
do, aunque Europa está dando pa-
sos y se está empezando a poner 
las pilas; pero tiene que acelerar 
para poder llegar al contexto ac-
tual que estamos”.  

La industria naval española es 
la segunda potencia de la UE; pe-
ro, Fernández reclamó que “sabe-
mos que no podemos competir 
contra monstruos asiáticos que 
van subvencionados y hacen tram-
pas; pero si nos centramos en bu-
ques con mucha tecnología y ahí 

es donde somos líderes, y cuando 
una empresa quiere un buque pre-
mium viene a nosotros”. Por ello, 
para el directivo, uno de los gran-
des retos para el futuro es que se 
“tengan en cuenta las sensibilida-
des para apoyar al tejido industrial 
y centrarlo en las industrias estra-
tégicas que es el grande movimien-
to que hay ahora en Europa”. 

Para lograr esto, es necesario una 
base de talento. En palabras de Fer-
nández, “en este aspecto las FP es-
tán haciendo mucho, porque es-
tán yendo a las empresas y no se 
reduce solo a estudiar. También 
hacer que vean que trabajar en una 
empresa es algo bonito y atrae a 
los jóvenes”.

José Francisco Fernández 
Secretario general de PYMAR

“La norma está construida en un 
momento determinado y ya no se 
adapta a los tiempos en los que es-
tamos”, expresó Paco Hevia, direc-
tor corporativo de Galletas Gullón. 
Y puso como ejemplo la frontera de 
los 51 trabajadores, para determi-
nar si una empresa es grande o pe-
queña. “Esto al final te puede car-
gar con más trabas que hace que el 
salto de tamaño de empresa se fre-
ne, ya que al final, terminan buscan-
do la forma de tratar de ralentizar 
ese salto de crecimiento”, dijo. 

En general, y en palabras de He-
via, “toda la regulación es un cos-
te, que nos hace menos competiti-
vos, nos dificulta el crecimiento; 
pero la realidad nos está poniendo 
en nuestro sitio, y parece que va a 
haber menos regulación. Aun así, 
hay que impulsar integraciones eu-
ropeas más ambiciosas y se deben 
elevar competencias a Europa”. An-
te esto, el objetivo es “trabajar más 
por un mercado común con menos 
trabas administrativas. Hay que 
aprovechar la oportunidad que te-
nemos, pues hay una excelencia in-
dustrial”, dijo. Poniendo el foco en 
Europa, Hevia alegó que “desde Eu-
ropa se tiene que hacer una refle-

xión y marcar la hoja de ruta a la 
inmigración ordenada y que impul-
se la búsqueda de talento”, y aña-
dió que “en Europa hay muchos pa-
peles, pero hay que convertirlos en 
planes de actuación y se debe tener 
el consenso de los 27 para estar to-
dos en la misma situación”.  

Galletas Gullón es “una compa-
ñía familiar, de pueblo y centena-
ria, y en estos años nos ha dado tiem-
po a hacer muchas cosas. Hemos 
cerrado el último ejercicio con 700 
millones de euros de facturación”, 
expresó Hevia. Y destacó que “se 
debe recuperar la cultura de la em-
presa, porque es lo que nos ha lle-
vado a tener el Estado del Bienes-
tar. La riqueza la genera la empre-
sa y los trabajadores”.

Paco Hevia 
Director corporativo de Galletas 
Gullón

“Los fondos 
europeos han 
permitido que 
muchas empresas 
trabajen juntas”

“La norma está 
construida en un 
momento y ya no se 
adapta a los tiempos 
en los que estamos”


